

# LA MANAÑA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 21 DE JUNIO DE 1921

NÚM. 6

## La terrible desgracia ocurrida en el Dulce Nombre de Cartago

El lunes 13 del corriente mes, fué fatal para el laborioso pueblo del Dulce Nombre de Cartago, perdiendo a uno de sus miembros más estimados y progresistas de esa localidad, don Juan Sánchez; persona que se había captado las simpatías de los suyos por su afección y buen trato.

Todo fué la desgracia. El lunes como a las tres de la tarde se disponían a colocar el reloj en una de las torres de la iglesia, un relojero italiano residente en San José, don Fernando Loiza y tres ayudantes más, cuando llegó el señor Sánchez a tomar parte, y dispuso subir, pero en lugar de coger la escalera que conduce al sitio destinado para el reloj, tomó el del campanario y sin duda al hacer el cambio, se dislocó un pie, cayendo de cabeza atrave-

sando el cielo de tablilla y chocó contra el mosaico.

El cráneo se le deshizo mandando sangre por los oídos, nariz, ojos y boca; de allí lo recogieron agonizando, conduciéndole varios vecinos a su casa, cien varas arriba de la iglesia, donde fueron vanos los esfuerzos del médico y de algunos vecinos, muriendo 48 horas más tarde.

Su entierro se verificó el jueves a las cuatro de la tarde con un numeroso acompañamiento.

El señor Sánchez contaba 52 años de edad, alto y grueso, casado en segundas nupcias con doña Joaquina Mena, dejando de familia cuatro hijos que hoy lloran su desaparición.

Nuestro sentido pésame a la señora Mena y demás familia.

## A Perry se le permite estar fuera de la Penitenciaría

Por disposiciones especiales de la Dirección de Policía y en atención a las súplicas que al respecto se le han hecho, permanece fuera de la Penitenciaría el reo Alej. G. Perry.

En tal virtud se le ha permitido estar detenido en la Segunda Sección de Policía con las consideraciones del caso.

Así verá el señor Perry que en nuestro país no se trata mal a las personas.

## Por falta de leer la prensa del país

Nuestro estimado colega *La Tribuna* reproduce en su edición del domingo, una entrevista con el Marqués de Peralta, tomada de uno de los periódicos de Colombia, *Gil Blas*.

Es curioso el caso, pues el periódico de Colombia con quien mantenemos relaciones, la tomó de *La Tarde*, pues esa entrevista la publicamos aquí hace cerca de un mes.

Eso pasa por no leer la prensa del país.

## La celebración de las fiestas del Centenario

### Instalación de las oficinas

San Salvador.—Hoy han quedado instaladas, anexas a la Alcaldía Municipal, las oficinas que trabajarán en pro de las festividades del Centenario de la Independencia, a cuya cabeza están el señor don José A. March y el Doctor José Simón Pacheco. El personal de dicha oficina ha sido ya nombrado, y, con toda actividad, se ha dado principio a las labores.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

## Muerto por un tren

Cerca de Limón, fué arrollado y muerto por el tren especial número 26 un señor de apellido Séptimo Staffer.

Se ha dado aviso al señor Juez de Limón para que se instruya la correspondiente sumaria.

## Cancelación de pólizas de seguro

La Home Insurance Co. se retira del país

Procedente de El Salvador y Nicaragua llegó antier a esta capital el señor Representante de la casa de seguros Home Insurance Co. Según se nos ha dicho, trae el propósito de cancelar todas las pólizas existentes en Costa Rica. Ya ayer hizo varias visitas a sus asegurados y les ha manifestado esta disposición de la compañía.

No se sabe a qué obedezca esa resolución; pero es el caso que por el momento causará alguna alarma entre los que solo hayan estado asegurados en esa compañía, pues sus pólizas no serán renovadas.

Trataremos de estar al corriente de este importante asunto para informar a nuestros lectores.

## Noticias del cometa

Por cables publicados en periódicos extranjeros se sabe que el cometa Pons, está ya a la vista y que se encuentra en la constelación de la Osa Mayor.

Algunas personas de esta capital que han tenido la paciencia de desvelarse buscando el famoso cometa por los ambitos celestes, nos dicen que en algún momento en que la atmósfera está clara, se ve un astro extraño con aureola muy grande que probablemente sea el famoso cometa.

También pasajeros venidos a bordo nos dicen que ya es apreciable a la simple vista.

Sin embargo no recomendamos a nuestros lectores que se desvelen pues el cielo de Costa Rica se mantiene siempre un poco embrumado en las horas de la madrugada que es cuando se podría observar.

Hay que esperar que se presente el bulto en la fecha predicha por los astrónomos.

## NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés *Anticaspina*. Único depósito en la barbería de Santana Muñoz.

## Incendio de la "Santa Rosa"

Limón, 20 de junio de 1921.

### A LA MAÑANA

Otra vez acaba de rebullirse Limón congregándose a todo lo largo del tajamar ante el espectáculo de un incendio: la «Santa Rosa» ardía a la vista del puerto. Solo que al desaparecer en el ocaso las rojas llamaradas se ha caído en la cuenta de que se trataba de un hermoso celaje en la dirección hacia el cual arrumbó la costosísima embarcación. Ha sido una demostración y un presagio: la demostración del celo con que a pitazos de la policía se procuró evitar desde todas las calles de Limón un siniestro en alta mar, y el presagio del destino de aquel armatoste ruinoso y fatal para Costa Rica.

CORRESPONSAL.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísimos lecturas. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.

### «EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

## Los escándalos de la Cámara

Se creyó, cuando principiaron los señores diputados a discutir el Pacto de Unión Centroamericana, que en realidad había entre ellos unionistas y separatistas. Con muy raras excepciones se ha podido comprobar que eso no era cierto, y que lo que en verdad ha habido en la mayoría de los señores diputados es la misma inmoralidad política y ciudadana de que se ha hecho uso durante la presente diputación.

No hay duda que al principio algunos unionistas de antaño pertenecientes en la actualidad al bando de la oposición, creyeron que no era posible que el señor Presidente de la Cámara continuara autrante en su unionismo, y perteneciera fiel a sus ideas, toda vez que de ese lado estaba el otro Presidente, el de la República; pero se han convencido de la sinceridad del señor Volio y están desertando con este o aquel subterfugio.

Además, las cosas han tomado un rumbo tan peligroso, que de un momento a otro los antiguos compañeros se dirán las verdades, y entonces lo preferible, se han dicho entre ellos mismos, es escapar el bulto.

Y así se está haciendo. Ya no se discute la ventaja o desventaja del unionismo sino que se pelea, se insulta y se marcha por el atajo.

Triste espectáculo en verdad, que ha venido a poner una vez más de manifiesto la incapacidad de que se usa en la mayoría de los asuntos sometidos a la consideración de ese alto cuerpo, cuyo deber sería estar siempre sereno y razonable, contemplando los aspectos del problema con un criterio más patriótico y menos convencional y personalista.

Ayer se ha tenido que suspen-

der la sesión para hechar un jarro de agua fría a los alterados, a los que en vista de la inmoralidad reinante, tienen que decir lo que no quisieran de sus compañeros y amigos.

Realmente es un escándalo ya.

Desde las columnas de nuestro diario pedimos a la Honorable Representación Nacional más cordura y más respeto para su país. El asunto que actualmente resuelven no admite de ninguna manera la politiquilla y la pasión. Bien está, ya que no tiene remedio el mal, que cuando se trate de regalar dineros o de dictar leyes más o menos pasajeras se cometan atropellos y se convierta el mal en bien y se llame a lo negro blanco; pero cuando como ahora se conoce de un asunto trascendental para la vida de Costa Rica, la obligación de los señores diputados es guardar respeto a su pueblo cuyos destinos tienen encomendados en la creencia que la idoneidad y la honradez política deben ser siempre el distintivo de un padre de la patria.

Quizá para hoy sea señalado por la Cámara el momento de terminar con el asunto que tienen en su mano, y no sería extraño, que después de los debates tan largos y tan difíciles, los que ayer fueron unionistas voten en contra y los que hoy fueron antiunionistas en favor.

Repetimos, las resoluciones del Congreso son tomadas entre bastidores y muy raros son los que permanecen lejos de la conjuración misteriosa de la Secretaría.

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. Son de inmejorable calidad.

## En la espesura de las montañas del Sur permanece perdido desde hace días el buscador de esmeraldas don Pío Acuña

Ya el público sabe que el amigo intrépido don Pío Acuña, tan popular por su carácter afable y emprendedor, salió a las regiones del General y Talamanca en su afán de localizar unas minas de esmeraldas que en otras expediciones anteriores tuvo oportunidad de encontrar sin que entonces conociese la importancia del hallazgo.

Aventurándose en tan atrevida empresa, el señor Acuña llevaba la seguridad del éxito, dados sus bastos conocimientos de minero explorador y perfecto conocedor de trillos, picadas y veredas indias en la exuberante zona montañosa del Sur.

No pasó por un instante la idea de que pudiese perderse en las fragorosas de la selva y quizá por la completa confianza en sí mismo, lo llevó al fatal extravío de que parece ser víctima desde hace tantos días.

En cuanto se tuvo en esta capital, sospechas de que hubiese sucedido una desgracia al explorador, su hijo don Pío Luis Acuña, solicitó y obtuvo el auxilio inmediato del señor Presidente de la República y del señor Ministro de la Guerra y salió el sábado pasado en su misión filial.

De Turrialba telegrafió al señor Enrique Chavarría que debía ser su compañero de expedición, lo siguiente:

«Por descarrilamiento no salí ayer a Tuis. En ese lugar no hay noticia alguna. Se sospecha salga a Estrella o Buenos Aires. Espero tu contestación para salir. ¿Vienes mañana? ¿Se podrá conseguir fondos?—Pío Luis.»

El señor Chavarría se prepara a fin de salir a unirse con don Pío Luis, y seguir hacia Chirripó por Platanillo o Moravia. Le acompañará don Gastón Michaud y en Turrialba gestionará la compañía de un guía.

Llevar buena provisión de pólvora para su defensa de fieras y para señales de aviso. Ayudan con fondos para ello algunos socios de las minas de esmeralda y La Cruz Roja, por medio del Capitán don Alberto Trullás, ayudante del Teniente Coronel don Aquiles Martínez, les autorizó para usar su distintivo.

La desgracia ocurrida nos apena infinito y esperamos ansiosos la noticia de la aparición del señor Acuña, a cuya familia enviamos en estos momentos de prueba la protesta de nuestra sincera simpatía.

# Los que gobiernan Centro América

General Rafael López Gutiérrez

Como en una paleta todos los colores, caben en la juventud todas las pasiones. El amor sin freno, los celos, la ambición desmedida, el crimen, el robo, la lujuria, el poderío. Todo ello está creado para el uso de los viriles, de los enteros, de los fuertes. Hasta el extravío y la locura son patrimonio de la juventud. San Antonio se encuentra en la plenitud de su vida cuando las tentaciones y su heroísmo, el más grande heroísmo, es hermoso, es humano. Napoleón cuando manda matar al duque de Enghien es joven y ambicioso, es también humano su crimen: defendía su poderío y su corona. Otelio no tenía los cuarenta al cometer su crimen y su suicidio, sus celos eran también humanos y justos. Se venga Hamlet sin haber cumplido los veinticinco años y su venganza, horrible y cruel, es así mismo humana, es hasta admirable. Abelardo, Pablo, todos los grandes apasionados, todos los grandes idealistas, todos los héroes, todos los tiranos han sido jóvenes, han obedecido al imperioso mandato de los años nuevos por buenos o malos rumbos les obligan a seguir adelante. Lemine es un joven, y el mismo monstruo mejicano no está decrepito: Pancho Villa.

Dignos de los unos, dignos de censura los otros; símbolos de la gloria o símbolos del cadalso, es lo cierto que no han sido ridículos ni mueven a la compasión y a la risa. Inspiran horror, admiración, cariño o desprecio, pero nunca misericordia, ni lástima. En cambio, los ejemplos de virtud, el consejo, la ciencia, la cátedra, son patrimonio de la ancianidad y de la madurez. Toda empresa noble, apasionada o tendencia criminal iniciada por un hombre de legítimas canas y de adustas arrugas respetables, si no es digna de piedad, es ridícula. Moisés mismo da dolor cuando no llega a la tierra prometida. El matrimonio, empresa de pasión y de juventud digna de encomio, mueve a risa cuando es abuelito el que se casa. Y es que la humanidad es así, hace pasar por eso los años aun por sobre el mismo espíritu y sobre la energía del alma. No se concibe un anciano que mate por amor, ni que descubra un mundo nuevo, ni que se venga, ni que se encanallesca. De ellos se espera solamente el perdón, el consejo, la enseñanza, la prédica, la paz; pero la acción, la iniciativa, es de la juventud.

Sin embargo hay un vicio, una pasión muy frecuentada por los hombres maduros y aun por los ancianos venerables y bien intencionados: la alcahuetería política. Preguntad a uno de estos respetables ancianos si quiere emprender un viaje de exploración, y os contestará: Ya es tarde. Si quiere obtener un tesoro y os dirá: ¿Para qué? Si quiere vengarse de sus enemigos y responderá: Los he perdonado. Pero no les habléis de gobernar la insula, que entonces renacerán en su espíritu toda una juventud, toda una energía, todo un heroísmo. Al momento formarán una plataforma y os dirán que nunca han renunciado a sacrificarse por la patria. Están listos a todo, a la guerra, a la lucha, a cuanto sea necesario con tal de llevar bajo su mando la dirección de un pueblo y los destinos del país.

Ignoran o no quieren comprender que lo que se quiere de ellos no es más que la alcahuetería de sus nombres y de sus pasados prestigios, para convertirlos en telón de boca de escenas que no sospechan ni conciben siquiera.

Atendiendo a estos razonamientos es que me abstengo de censurar acremente al señor Presidente de la República de Honduras, General Rafael López Gutiérrez, quien como todos los de su edad, después de un pasado glorioso aun siente bullir el deseo de mando y lo obtiene a despecho de perder para siempre los antiguos prestigios. Bien sé que su presidencia es sincera, es noble, bien intencionada y sé que su corazón nada tiene que ver con los actos de tiranía que se ejercen en su patria. Bien sé que a pesar de esos actos y por encima de toda la maledicencia que circunda su personalidad después de unos pocos años de

mando, él está creyendo que cumple con su deber para con su amada Honduras, de la que huyen hoy importantes personajes políticos por temor, digámoslo de una vez, hasta del veneno; mientras él, lejos de ego y ageno a él, pasará noches tranquilas como el emperador chino de la leyenda, aquel emperador que un día, asomado al balcón de su palacio, vió que había hombres sin sombrero en la ciudad y quiso saber cuántos eran para obsequiarlos con el indispensable adminículo. Lo supo: ya no había ninguno. Su pregunta se interpretó mal y se habían mandado matar en todo el imperio a cuantos hombres no llevaran sombreros. Y aquella noche, cuenta la leyenda, Su Majestad durmió tranquilo por haber hecho el bien que manda hacerse cada día en el libro sagrado de los chinos.

Cuando nosotros solicitamos la audiencia no se encontraba en Tegucigalpa el señor Presidente, sino en su hacienda. Tuvimos que esperar tres días para verlo, tiempo suficiente para que amigos y enemigos nos relataran toda la situación política del país y las condiciones especiales de la administración del General López Gutiérrez. Y es curioso, que unos y otros sienten respeto por él; pero censuran acremente al Gobierno y ven la necesidad de levantar una revolución. Conversando con uno de sus peores enemigos, recién salido de las cárceles en donde, según el decir de las gentes, fué víctima de atropellos infamantes y hasta de electrocuciones, nos decía que no tenía el menor rencor hacia la persona del General, sino hacia otras personas que eran las que manejaban la situación tiránica del país.

Todos estos detalles, me confirmaban más en mi tesis, de que el General López Gutiérrez está engañado frecuentemente por los que lo rodean, y antes de conocerlo presentaba la bondad de su cara y la blancura de su corazón.

Sin muchas antecelas ni muchas ceremonias llegamos a su presencia —en Honduras se entra a los Ministerios y Casa Presidencial como a la casa propia— lo encontramos acompañado en aquel momento del señor Ministro de Relaciones Exteriores don Alberto Uclés, bien conocido en Costa Rica por su franqueza y liberalidad, y del señor Ochoa Velásquez, Ministro de Gobernación y vice-Presidente a la vez. Conversaban de unión centroamericana entusiasmados a propósito de correspondencia recién llegada de Guatemala para consultar la participación de Honduras en la celebración del Centenario. El señor Presidente asentía a todo con beneplácito de patriota convencido.

Lo saludamos; el señor Presidente es casi un anciano venerable. Su presencia, aunque seria y seca, no ofendí; al contrario, simpatiza. Es moreno de color, su cara libre de vello da un aspecto de limpieza agradable, y aunque de pocas palabras es atento con sobriedad presidencial.

Fué muy corta nuestra conversación. Unas cuantas impresiones sobre la recién pasada guerra de Costa Rica con Panamá, en la cual habría intervenido Honduras de nuestro lado.

—Panamá se nos adelantó,— dijo el señor Presidente, —esa actitud era también la nuestra. No habría podido contener el entusiasmo del pueblo hondureño en favor de los costarricenses. Además, lejos de impedirlo, habría encabezado el movimiento. Todavía puedo pelear y mi sangre la daría con gusto por aquel pueblo hermano y altivo que siempre nos ha servido de ejemplo. Pelear por Costa Rica es pelear por Centro América. Somos una misma patria.

El unionismo consume actualmente toda su atención. Ningún problema es para él tan serio como este que en otros países se ha tomado tan de otro modo: como bandera de parroquismos. Para él se está jugando actualmente la última jugada. Si Costa Rica aprueba el Pacto, el deja la Presidencia para que se entre de lleno en una

**"LA MAÑANA"**  
 DIARIO DE INTERESES GENERALES  
 TELEFONO 573 - APARTADO 277  
 Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION  
 La Mañana y La Tarde... \$ 2.00 al mes  
 Una sola suscripción... 0.50  
 Número suelto... 0.10  
 Número atrasado... 0.25

nueva vida, sin pasiones antiguas ni odios ancestrales.

Unionismo! Mágica palabra pronunciada ante cualquiera de los ciudadanos de Honduras. Decirla, es ya tener una idea noble; amarla, es ser un patriota. Pero pronunciada ante el señor Presidente de los hondureños es tarjeta de hombría de bien, de heroísmo, de desprendimiento, de humanidad, de nobleza.

Al terminar nuestra entrevista el señor Presidente nos dijo eternecido, con su voz pausada y grave:

—Pueden decir en todo Centro América, que aquí no hay uno solo de los hondureños que no sea unionista.

Esta sinceridad es la misma que ha puesto al hacerse cargo del Gobierno de su patria. Estoy seguro de que de sus labios no ha salido nunca una orden de captura política o de arbitrariedad manifiesta. Su presencia así lo dice, así se lee en sus ojos y a través de su levantada frente de patriota. Pero es lo cierto que la libertad y los derechos ciudadanos no están en vigor bajo su mando, han huido de la Constitución, se han alejado de la tierra hondureña.

Mas el venerable Presidente sigue creyendo que está prestando servicios a su país y que si hay por allí enemigos y emigrados es porque pretenden arrojarlo del puesto en que cumple con su deber. No sabe, no se da cuenta de que a sus espaldas, bajo la protección de su nombre, se han cometido atropellos y arbitrariedades por rencores políticos.

Y allí continúa perdiendo su prestigio. Hizo una revolución para ennoblecir la bandera y hacer honor a las leyes, y hoy como ayer continúan habiendo emigrados, gentes que no tienen derecho de llegar a su patria, hombres que se emponzoñan en el ostracismo para llegar tal vez por la misma ruta a reanudar la cadena interminable de rencores.

Y he aquí, por qué dan dolor las iniciativas otoñales.

RAMÓN CALDERA

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. Son de inmejorable calidad.

## Lo que marca el sismógrafo

La intensidad del temblor del sábado fué de alguna consideración y el sismógrafo marcó perfectamente todo el movimiento sísmico. Después de ese movimiento que pudimos apreciar y antes de él, el sismógrafo del observatorio ha registrado imperceptibles movimientos.

Se cree que esto es debido al cambio de estación; pero no faltan supersticiosos que creen que son los primeros efectos de la proximidad del Cometa Pons.

Es por demás advertir que tales temores son infundados pues los cometas son inofensivos.

El mapa DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann.

## De nuevo reclamando

Parece que en virtud de los muchos reclamos de la revolución que habían quedado sin resolver a causa del movimiento con Panamá, el gobierno ha dispuesto conocer de ellos por medio de la comisión respectiva.

Ya muchos han sido rechazados; pero como también había algunos de legítima procedencia se han reconocido.

Ojalá que cuando se cierre esta sección de la administración pública sea para siempre y lo mejor sería poner un plazo fatal para que no se vuelva a resucitar nuevamente. El que esta vez no alegue sus derechos los pierde.

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

La sesión de ayer

## Volconazo del Diputado Meneses.—El Diputado Saborio llama tinoquista al Diputado Zeledón y se refiere muy duramente al Diputado Arias.—Se suspende la sesión para evitar incidentes personales.

Se abrió la sesión a las 15 horas y 35 minutos.

Leída el acta anterior se aprobó y firmó.

Rafael Chinchilla pide que se tramite la solicitud de pensión que presentó.

Matilde Arias Jiménez, solicita también pensión.

Se aprobó en segundo debate el proyecto del Ejecutivo, para ampliar el plazo del contrato petrolero Herelay.

### Pacto de Unión

Presidente.—En discusión el dictamen de mayoría acerca del Pacto de Unión.

Trejos.—Cuenta el cuento de la cucarachita y ridiculiza al Diputado Leiva. Hay almas en Centro América, dice, que creen que la unión es la salud de estas repúblicas hermanas. Otro cuento sobre ideas políticas.

Habla y se dirige al Diputado Volio, con cierta burlita, y trae a cuenta las palabras que refirió el señor Ministro Alvarado... siempre con ironía... En resumen pide el aplazamiento del proyecto de unión.

Mayorga Rivas.

El señor Trejos nos habla de la Cucarachita Mandinga y de un golpe de estado para hacer la unión. El Partido Unionista no quiere la unión por la fuerza, sino por el convencimiento...

Pide que se vote el proyecto de unión nominalmente.

Flores.—Con todo fervor ofrece su voto en pro de la unión. (Aplausos).

Aguilar.—Quiere consignar su voto por escrito. Y lee una larga exposición en contra del Pacto de Unión. Y es unionista. (Cosa extraña). Habla y dice que visto por el lado político, no es conveniente porque el Gobierno Federal ahogaría la libertad de Costa Rica. Económicamente gastaría más este país porque el Gobierno Federal acarrearía mayores gastos. Vota en contra del pacto con la convicción más profunda de que le hará un verdadero bien a la Patria. Dice que el pueblo de Costa Rica no quiere la unión y... otras cosas más.

Zeledón.—Hace referencias a la palabra de taimado que el señor Ministro de Relaciones Exteriores profirió en la Cámara y le critica acremente. Amigo en principio de la unidad de las naciones, no adversa la Unión Centroamericana, sino el pacto que se discute actualmente.

Lee la nota de la Cancillería Salvadoreña: Unificación de leyes profesionales, de Instrucción Pública, de monedas, desconocimiento de todo gobierno que no sea producto del voto popular.

Dos de los puntos que han causado alarma en mi alma, son dos con respecto al pacto, la pena de muerte... La critica y refuta con todo ardor y sinceridad...

Critica al señor Mayorga Rivas sobre la confianza que tiene en los hombres que van a realizar la unión.

Ha encontrado una fórmula para resolver el cuestión del pacto: demorar la resolución del asunto, para mientras se convoca al pueblo a un plebiscito sobre la conveniencia o inconveniencia del pacto.

Padre Meneses.—Lee una exposición y además un telegrama del Obispo Volio, en el cual pide a sus hermanos apoyen el pacto unionista. Lee la contestación, en la cual se declara verdadero unionista. Después sigue leyendo expresiones en contra de la unión. (La barta ríe al ver la inestabilidad del sacerdote en sus ideas unionistas).

Sigue y dice que ningún católico puede ser unionista... porque el unionismo hay liberalismo... Critica el pacto porque no toma en cuenta a ninguna religión.

Va de retro a la Unión Centroamericana, aunque así lo quiera el Prelado Volio y el señor Ministro de Relaciones Exteriores.

Saborio (Adán).—Pide luz y más luz, como decía Goeth, para resolver el asunto. Hace referencia al incremento que ha tomado el unionismo en Costa Rica, y en la Cámara de Diputados en donde había muchos separatistas.

Se refiere a las camarillas que no quieren la unión porque son como gorgojos, quieren estar comiendo al país...

Hablando de las camarillas llegó a la exaltación el señor Saborio. (Pobres las camarillas...)

Incampa al Diputado Arias, que fué uno de las camarillas en tiempo de González Flores. (Arias se sonríe...). En resumen quiere la unión para salvar a Costa Rica de la carcoma de los camarillas.

Ahora la emprende contra Zeledón, y le dice que no obstante, que hace alarde de pureza y grandeza, es también de las camarillas.

Presidente.—Pide al señor Diputado Saborio, tenga un poco de más comedimiento al referirse a sus compañeros, pues sus palabras han despertado la exaltación de las barras.

Se levantó la sesión a las 17 horas, quedando en el uso de la palabra el representante Saborio.

## Suscríbese a "La Mañana"

Usted como comerciante, debe saber que nadie vende lo que no tiene aceptación del público. Lo mismo pasa con los diarios; ningún pregonero saca a vender los diarios que tienen poca o ninguna aceptación del público. En cambio los verá pregonando a voz en cuello todos aquellos diarios de fácil venta, y es en éstos, únicamente, en los que debe usted anunciarse.

No carezca de MANTEQUILLA fresca y pura

Haga reservar las libras que necesite semanalmente en la

# Joyería Ortiz

Días de expendio:

**MARTES y MIERCOLES**

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

DEPOSITO DE TODA CLASE DE MERCADERIAS

Novedades europeas y americanas

Existencia abundante de productos nacionales en general

Ventas por Mayor y al Detal

Apartado 522 **LIMON, C. R.** Apartado 522

OFRECEMOS

# ARROZ

de calidad superior. Precios especiales por partidas.

Teléfono 198 **Tomás Fernández & Hno.** Apartado 614

## Nuevos inventos de gran utilidad

Nuestro corresponsal en Londres nos envía una reseña de algunos de los principales inventos británicos de reciente fecha, que por la importancia que tienen para el progreso material de la humanidad, reproducimos en parte a continuación.

### El motor aéreo más grande hasta ahora construido

La Gran Bretaña reclama el honor de haber construido el motor de aeroplano más grande que se conoce hasta la fecha. Recientemente, en una fábrica cerca de Londres, Inglaterra, se ensayó un motor que desarrolló más de mil caballos de fuerza. Este motor, que se construyó por orden de la Real Fuerza Aérea, tiene diez y seis cilindros, pesa cerca de una tonelada, y es muy económico en el consumo de combustible y aceite. Se espera que su influencia en lo que atañe al radio de acción, velocidad y capacidad de carga de los aeroplanos, será considerable y los peritos en materia de aviación aguardan con el más vivo interés el resultado de sus proezas en el aire.

### Un maravilloso timón

No hace mucho se llevaron a cabo pruebas, en un río de África Occidental, con un tipo especial de timón para lanchas remolcadoras. Este timón, que es de invención británica, consiste en dos segmentos curvos que encierran parcialmente la hélice. Con mover estos segmentos en relación del uno con el otro, y con la hélice, puede gobernarse el bote, acortar la máquina y hacerlo retroceder, sin efectuar cambio alguno en la velocidad de la máquina. El gobierno completo que tan fácilmente se obtiene así, posee un valor inapreciable para los navíos que, como las lanchas remolcadoras que acabamos de citar, están manejadas por indígenas. Se fija el motor a la velocidad más conveniente y se deja funcionar continuamente a esa velocidad, haciéndose toda maniobra desde el timón. Además, los segmentos protegen a la hélice contra la madera flotante, ventaja que tiene gran importancia cuando los botes se destinan para el maderaje.

### Telegrafía sin hilos en los ferrocarriles británicos.

Recientemente se han llevado a cabo varias pruebas en el uso de telegrafía sin hilos, como medio auxiliar de comunicación en un ferrocarril

británico. En estas pruebas se emplearon aparatos ordinarios y los resultados prometen tanto que, en la actualidad, se está construyendo un aparato especial, tomando como base la experiencia ganada. Tan pronto como se completen los arreglos necesarios, se realizarán pruebas de mayor extensión en condiciones comerciales.

### Propulsión de barcos a fuerza hidráulica.

En el río Támesis se están llevando a cabo experimentos sumamente interesantes con dos sistemas de propulsión única para navíos. En cada uno de estos sistemas, el efecto de propulsión se obtiene con la reacción de un surtidor o corriente de agua producida por medio de una bomba. El principio ha sido cosa familiar a los ingenieros navales durante muchos años, pero en estas nuevas aplicaciones se está realizando un gran esfuerzo para obtener mucha más eficiencia de la que se ha obtenido hasta ahora.

En uno de los sistemas se hace entrar el agua en una armazón cilíndrica por medio de hélices giratorias y se despiden hacia atrás, habiéndose hecho arreglos para mantener separadas las corrientes de agua entrantes y las salientes. Se gobierna la velocidad simplemente con hacer girar el tambor interior del armazón. Una lancha movida por este sistema, alcanzó una velocidad de más de 5½ nudos con un motor de 7¼ caballos de fuerza.

### Medición de una millonésima parte de pulgada

En algunas clases de trabajo de ingeniería el grado de exactitud que exige es tan grande, que aun la forma más delicada de aparato mecánico para medir, no es lo suficiente sensitivo para averiguar si las dimensiones de un artículo se encuentran dentro de los límites permitidos. Para satisfacer las necesidades de estos casos, una casa británica ha fabricado un medidor óptico sumamente ingenioso. Está basado el fenómeno óptico de «interposición de placas», fenómeno que fué explicado en primer lugar por el gran Sir Isaac Newton. Por medio de este indicador pueden verse con toda certeza diferencias de espesor de una millonésima parte de pulgada. El instrumento es sumamente simple y puede emplearse a la luz del día o con luz artificial.

## Cinematógrafo político

### La primera en la frente...

Nuestros lectores de seguro extrañarán que haya en estos momentos quienes ya estén dirigiendo escrituras visuales a los futuros campos en donde se librará la futura gran batalla que habrá de reñirse para darle un sucesor a don Julio en la Presidencia de la República, pero esa extrañeza dejará de ser un mito para sus mentes incrédulas cuando sepan que en estos días precisamente ya se dispuso tratar en serio tan remota cuestión de la siempre ardorosa política.

Nuestros afanes reporteriles nos hicieron dar con la gorda y estúpida noticia y aquí la tienen, monda y lironda, los lectores a quienes pueda interesar tal temerario brote de un debate que parecía remoto aun.

Pues se decía, se comentaba y se afirmaba, que hace poquitos días—lo semana pasada, como si dijéramos,—en la oficina de un abogado se habían dado cita algunos que por dirigentes se tienen del teje maneje de los debates cívicos, para tratar de orientarse fijamente en la designación de futuro candidato, para buscar como ahora se ha dado en decir, *oki grandi* que los *jesará* en la susodicha liza.

Bien; al cabo de muchas idas y venidas y de muchos correteos con sus consigüentes secretes, logra por fin instalarse el areópago y después de los preámbulos con que se empezó a prologar el objetivo, se tocó por último la materia sustantiva: la designación de candidato.

¡Silencio lleno de solemnidad! ¿Y por qué? se preguntará el intriguado lector.

Porque entre la areopagitas había muchos en «estado de merrecer» o *papábilis*, como dicen en los cóncaves, y de ahí de aquellas posturas de retrato que muchos pusieron de aquellos respirares entrecortados y suspirantes que se oían y, sobre todo, aquello también de no atreverse nadie a soltar prenda y los mil disimulos puestos en fino juego para huir de miradas interrogadoras.

Mas como tan embarazosa tensión no podía durar una eternidad, por fin hubo un *resuelto* que tomó la palabra y después de reticencias, que parecían llenas de escondrijos, de períodos vagos con acompañamiento de carraspera, y de rodeos semejantes a los que empleara un solicitante de prórroga, ante su acreedor, hizo crisis, esto es, soltó el *oki o*, lo que es lo mismo, dió candidato.

Y así como después del relámpago, se oye el estampido del trueno, así todos oyeron el nombre de don Ricardo Jiménez.

¿Qué sucedió entonces? Que callandito y muy disimuladamente, uno por uno de los concurrentes iban haciendo *mutis por la escena*, hasta que los pocos que quedaron dijeron con el jovial y antiguo poeta español:

«Pues dírete, Inés hermana,  
Que el portugués cayó enfermo...;  
Las once dan, yo me duermo,  
Quédese para mañana.»

### “HOTEL ATLANTICO”

De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

### Una gran oportunidad

Vendo tres cuartos al N del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero, Aranjuez Teléfono 1646. Librería Tormo. Vea el otro anuncio.

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

### Para Nueva York

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

### Para Cristóbal

Los vapores «San Blas», «San Bruno» y «San Gil» que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía, para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

### Para Bristol, Inglaterra

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «Elders & Fyffes Limited», con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de esta Compañía en Limón o San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

San José, mayo 9 de 1921.

## Salidas Correos

El viernes próximo a las 8 horas se cerrará el despacho de correspondencia para Australia, Japón, China, San Francisco California, Los Angeles, Chicago, San Luis y New Orleans; Sud América y Antillas vía Cristóbal que llevará el vapor inglés «Camito».

El sábado próximo a las 8 horas se despachará la correspondencia con destino a las otras Repúblicas de la América Central que llevará el vapor norteamericano «San Juan».

El próximo domingo a las 8 horas quedará cerrado el despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor inglés «Toloa».

### Paquetes Postales

El jueves a las 14 horas se cerrará el despacho de paquetes postales con destino a Europa, vía Inglaterra; Cristóbal y Panamá que llevará el «Camito».

Para las otras Repúblicas de Centro América y México quedará cerrada el próximo viernes a las 14 horas.

Para los Estados Unidos el sábado próximo a las 10 horas.

## Saludo

Hemos tenido especial placer en saludar a don Mariano Salazar, estudiante de medicina de la Universidad de New Orleans que ha venido a pasar los meses de vacaciones entre sus señores padres. El joven Salazar tiene ya tres años de estudios médicos muy bien aprovechados. Le deseamos gratos días en su tierra al lado de los suyos y de sus muchos amigos.

No crea tampoco que hace usted un beneficio a una empresa periodística dándole su anuncio. El beneficio es para usted y sólo para usted. Qué puede ser para una empresa lo que usted pague por su anuncio? En cambio para usted sí es negocio, puesto que su anuncio será leído por tantos lectores como tenga el diario en que se anuncie.

## Cine Danzante

La Empresa del Salón Actualidades por iniciativa de algunas apreciables familias, ha organizado un espléndido baile con magnífica orquesta, para el jueves próximo, después de la proyección de una de las mejores películas de actualidad.

Como todos los jueves, la Empresa fijará sobre la pantalla las cuatro señoritas que primero fueron proyectadas.

## Pershing señala la importancia de las carreteras

WASHINGTON, mayo 23.—La construcción y desarrollo de un gran sistema de carreteras públicas bajo la inspección del gobierno federal, fué recomendado con sumo encarecimiento en la mañana de hoy por el general Pershing, jefe de estado mayor de los Estados Unidos, ante la comisión del senado que estudia el proyecto de ley Townsend que requiere la consignación de \$ 100.000.000 para la construcción y entretenimiento de buenos caminos.

El general Pershing mencionó la experiencia adquirida por el ejército de los Estados Unidos en la construcción de caminos durante la campaña de Francia y las Filipinas y señaló al importancia que tienen desde un punto de vista estratégico y militar, así como comercial, los sistemas de caminos satisfactorios.

### «EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

## Gobernación de la Prov. de San José

Convócase a los señores Regidores Proprietarios y Suplentes a una sesión extraordinaria que se verificará el miércoles próximo 22 de los corrientes, a las 19½ horas, con el objeto de conocer de los siguientes asuntos:

1. «Switch Carmiol».
2. Mercado Nuevo. Contestación de los Contratistas.
3. Memorial de los señores Piza e hijos s/ pavimentación de calles.
4. Memorial de don Gregorio C. Quesada para que se le pague en oro un crédito.
5. Faja de terreno de don Alfredo Sáenz.
6. Solicitud de una paja de agua para el señor don Emiliano Castro.
7. Demolición de una casa de los señores Cleves y Madriz.
8. Memorial de don Lucas Fernández s/ una faja de terreno.
9. Varios otros memoriales.

El Gobernador,

JOSÉ LUJÁN

San José, 20 de junio de 1921.

## Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir, lo que paga hoy por otros diarios.

## ¡YA LLEGARON!

Los famosos paraguas ingleses

## ROYAL SHAPE

Con varillaje de la conocida casa Fox & Co. Su tamaño es pequeño y tapa más que cualquiera por tener diez varillas. Tenemos de algodón, media y pura seda. Antes de comprar el suyo pase a ver estos que dicen ser los mejores.

## TIENDA ROMERO

## VIAJEROS Marítimas

Procedentes de Nicaragua llegaron a esta capital los señores Dr. don Filadelfo García Osorno, Napoleón Escobar, Rodolfo Mendioroz y Gonzalo Núñez. Los dos primeros en asuntos personales y los últimos de paso para Alemania en donde terminarán sus estudios.

Tenemos especial placer en presentarles nuestro saludo a tan distinguidos huéspedes.

El doctor García Osorno es hermano de Humberto García Osorno, quien murió en los campos del Jobo por defender a Costa Rica y para quien se conserva en este país un grato recuerdo imperecedero.

Reciba especial saludo el Doctor García.

## Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

### Sección de Puntarenas

#### Es de justicia

En 1912 estaba Carlos García Leitón al servicio de la Policía de esta ciudad. Ocurrido un incendio en La Punta, cerca de la casa que guarda la dinamita. Pasaba esto un día de marzo, mes en que la yerba se seca hasta el grado de parecer yesca. El entonces Comandante de Plaza y Policía don Juan J. Arias, mandó unos policías, con los utensilios necesarios, para sofocar el incendio. Entre ellos iba García Leitón. La tarea fué ruda, pero el fuego fué sofocado. De allí salió García Leitón con una estacada en el pie, llegando al cuartel con alguna dificultad. Alguna diligencia se le hizo, pero no fué lo bastante. Siguió sufriendo del pie, y algún tiempo después, la pierna le fué amputada algo abajo de la rodilla.

Por mucho tiempo se vió a este hombre caminando con el apoyo de dos muletas, ganándose la vida como podía. Conoció la idea de procurarse una pierna de madera. Pero cómo? Sin recursos, y en el extranjero piden un capital por una pierna de madera. Estaba a punto de renunciar a tal propósito; triste y accongado, pensó en un carpintero cuya habilidad había oído en su vecindario, y fué a ese carpintero, que se llama Apolonio Vaca. Este, conmovido ante la solicitud del peticionario, le ofreció hacerle el trabajo, el cual le pagaría como fuera pudiendo.

Y García Leitón camina con su pierna de madera de hace muy pocos días. Es hueca, con sus enganches de hierro para asegurarla y pueda tener juego, en especial en la rodilla.

Nuestro propósito al escribir estas líneas es insinuar a las Autoridades de Policía alguna plaza para este hombre, que al servicio de la misma perdió su pierna. Ahora que estuvo aquí el señor Ministro de la Guerra, don Aquiles Acosta, se le acercó García Leitón y le refirió su desgracia. El señor Ministro generosamente sacó de su cartera cincuenta colones y se los regaló. Cuánto ha debido agradecer esta dádiva este pobre hombre.

#### El vapor "San Juan"

Llegó del norte este vapor sin traer nada importante que comunicar. Entre los pasajeros para este país, viene el doctor García Osorno, hermano de los valerosos jóvenes de los mismos apellidos, muerto en la acción del Jobo.

#### Don Luis Casalvolone

En atenta cartulina nos participa su viaje a Italia, su patria, en donde seguramente fijará su residencia. Va con toda su apreciable familia. El señor Casalvolone, durante los años que ha vivido aquí, ha sido elemento valioso, y es de sentirse su determinación de dejar esta tierra donde encontró buena acogida en concordancia con sus méritos. Como encargado de sus negocios queda su señor suegro don Alberto Fait.

Que lleve muy feliz viaje con su familia el señor Casalvolone, son nuestros deseos.

#### Encargado de Negocios de Nicaragua

Por motivos de salud se trasladó a la capital, con su apreciable señora esposa y niño, desde fines del mes pasado. Para darle una vuelta a sus negocios vino el jueves. Tuvimos el gusto de saludar al amigo don León.

#### Nuestro atento saludo

Se lo ofrecemos al caballero don Rafael Yglesias, nombrado recientemente Administrador del Ferrocarril al Pacífico. Al igual que en la capital y otras poblaciones, ha causado aquí satisfacción ese nombramiento, porque es indudable que el señor Yglesias se distingue por su clara inteligencia, su energía y su honradez a toda prueba, y con él en ese puesto, terminarán muchas deficiencias, etc., que la prensa ha venido denunciando día a día.

#### A Coto

Muchas son las personas que están dispuestas a ir a la región del Sur ahora que los funcionarios costarricenses van a tomar posesión de ella, eso si no hay inconveniente.

CORRESPONSAL

Puntarenas, 18 de junio de 1921.

### Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato C 150 mensuales. Adquirir pormenores dirigiéndose al apartado N° 250.

#### «EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

## La Gran Bandera a media asta en todo el orbe

No les ha llamado a Uds. la atención el estar viendo sobre el frontispicio del Banco de Costa Rica, hace ya como un mes, de día y de noche, a media asta, el gran pabellón estrellado de la rica, de la inmensa, de la formidable República de Norte América?

Pues así como la ven en ese edificio, residencia de la Legación Norte Americana, así en todas las Capitales de Centro América, en todas las ciudades importantes de la América Meridional, en toda Europa, en Asia, en Africa, en Oceanía; en todo punto de la Tierra que blasona de culto y en el cual se rinda homenaje al Saber y a la Justicia.

Y así, a media asta, durante tres días, estuvo la Bandera de Costa Rica y la de todas las naciones civilizadas.

Y por qué este luto, esta pesadumbre universal?

Por la muerte del Honorable, del Sabio, del Católico *Edwar D. White*, el Gran Juez, que supo administrar la Justicia con la rectitud que su conciencia, su alta investidura de Magistrado, y Dios, le imponían; por la muerte de ese Juez excelso, que siendo Panamá parte de su Patria, a Panamá le quitó parte del territorio de que se había posesionado sin razón para dársele a Costa Rica a quien pertenece por derecho; por la pérdida irreparable que ha sufrido el mundo todo con la eterna desaparición de ese Gran Juez ante quien todo ser ilustrado se descubría con respeto y con admiración; por eso gime la Gran República; por eso su Bandera no ondea con orgullo en lo más alto del asta; por eso solloza la Civilización Cristiana.

Y la Iglesia Católica? Ah! la Iglesia Católica tiene el corazón enlutado por la pérdida de uno de sus hijos más queridos.

San José, Costa Rica, Junio 20 de 1921

E. T.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

### Progreso de una Escuela

Ayer por la tarde visitamos la Escuela «Porfirio Brenes», en donde fuimos finamente atendidos por el señor Director del plantel, de lo que una vez más, le protestamos nuestro agradecimiento.

En los gratos que con él departimos, nos dió cuenta de las importantes labores de la Escuela.

Entre otras cosas, nos llamó mucho la atención la industria, que en ese centro se ha formado, consistente en la fabricación de felpudos.

Nos mostró uno, que por los componentes que le adornan y el especial cuidado con que se ha hecho, puede muy bien competir con los extranjeros. La iniciativa de esa industria la llevó a cabo la señorita Rosario Quirós, que hace algún tiempo fué maestra de ese ramo.

La noticia de la fabricación de felpudos se difundió muy luego.

Apenas se supo en Cartago la buena nueva, se hizo un pedido a la Escuela.

Para volver a crear esa actividad en la industria de que hablamos, hubo necesidad de buscar otra profesora; pues la iniciadora, por motivos que no hace al caso citar, abandonó el puesto.

Hoy por suerte, ya se ha vuelto a la faena con gran ahinco, y gracias a la buena voluntad de los alumnos, ya se logró enviar a Cartago los primeros ocho felpudos.

Según se nos ha dicho, se tiene en proyecto ofrecer la fabricación de felpudos para las oficinas públicas y privadas, lo que es de suponer tenga benigna acogida, ya que se trata de estimular al joven en algo que más tarde le hará pasar su vida favorablemente, al par que con ello se hará un ahorro muy grande.

Y decimos así porque los felpudos que se expenden en un almacén, no bajan de valer unos 25 o 18 colones, y comprándolos en la Escuela, se pueden obtener por unos 8 o 10 colones.

Hoy, que hemos visitado esa casa de estudiantes, nos hemos convencido de que en la Escuela, no sólo se educa, sino que también se instruye.

Es decir, que el muchacho va aprendiendo sus lecciones y va también enseñándose a no ser ocioso, y preparándose a la lucha del trabajo, que ya de hombre tiepe que emprender.

Mucho felicitamos al Director y Profesorado de la Escuela por las importantes labores que están llevando a la práctica, y a los alumnos les damos nuestra mano de aliento; esperando que los particulares den su óbolo para sostener y engrandecer una industria de verdadero adelanto.

## Pregunta a la Cámara de Comercio

La Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Costa Rica, acaba de darnos un voto de censura por la publicación hecha en este diario con motivo de la quiebra de la llamada casa bancaria de W. L. Bennet & C<sup>o</sup>. Se fundan ellos al hacer su protesta, en que a todos los miembros de la Cámara que les solicitaron informes, les fueron dados con estricta veracidad. No es nuestra intención dudar de esa afirmación, pero sí nos llama la atención el hecho altamente significativo de que haya sido precisamente uno de los más connotados miembros de la Junta, don Francisco Jiménez Núñez, quien saliera perjudicado en sus intereses al negociar con dicha casa y que fuera él mismo quien solicitara la quiebra de la misma. Porque es natural creer, que si la Cámara tuvo conocimiento del estado verdadero de la mencionada casa, fueran los miembros de la Junta los primeros en saberlo, evitando desde luego toda clase de negocios con dicha casa. Como pues, se explica que haya sido don Chico uno de los principales perjudicados? Cabe suponer, desde luego, que los informes que la Cámara proporcionó a sus asociados no fueron del todo malos, y esto era precisamente lo que nosotros criticábamos en esa Institución, fundada para proteger los intereses del Comercio. Al hacer la mencionada crítica, no nos impulsaba más fin que hacer una labor beneficiosa para el comercio del país, por cuyo motivo no quisimos admitir en nuestro diario los anuncios que repetidas veces nos fueron enviados por la casa Bennet, y los cuales aparecieron en el Diario de la Cámara hasta muy pocos días antes del desastre. Desde estas columnas queremos laborar por el bien general del comercio, maxime en la situación actual. Creemos hacer con ello un bien general, ya que a los intereses comerciales del país están vinculados otros intereses de más importancia.

**Marciano Acosta**  
Abogado y Notario  
Al costado Sur de la Catedral  
Teléfono 277  
San José de Costa Rica

**Nueva Sociedad Colectiva e Industrial**  
Rivas, 13 de junio de 1921.

Señor Director de LA MAÑANA  
San José, C. R.

Tenemos el honor de participar a Ud. que por escritura pública N° 59 otorgada el 27 de mayo próximo pasado ante los oficios del Notario Francisco Domingo Jarquín, hemos constituido una sociedad colectiva e industrial de Tenería, Talabartería, Zapatería, Herrería, Carpintería y Fábrica de Capotes Hulados, que girará bajo la razón social de

José J. MARTÍNEZ A. & Cía.  
Ambos socios serán gerentes y administradores.  
Esperando le dispensará a la nueva firma la confianza que hasta hoy nos ha otorgado, somos  
De Ud. attos. Ss. Sr.  
JOSÉ J. MARTÍNEZ A.  
FRANCISCO MARTÍNEZ U.

### Nuevo Agente Fiscal

Muy acertado ha obrado el Gobierno al ofrecer al distinguido abogado don Manuel Coto Fernández el cargo de Agente Fiscal de la Provincia de San José, al ser aceptada la renuncia del señor Fernández Bolandi. Y es de extrañar que el señor Coto, que si podría servir ese delicado puesto a entera satisfacción por su honorabilidad no haya querido aceptarlo. Si hombres como él se alejan de donde pudieran hacer una obra verdaderamente útil, a quién, pues, se va a llamar para servir esos puestos?

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Juegos de misión** para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

**Necesita Ud. dinero con el yá?** No se preocupe mucho, obténgalo en seguida. Llame a la casa de CORDERO & Co., Teléfono No. 859, frente a la tienda de don Jaime Carranza y véndale los muebles que no necesite en su casa. Al instante tendrá usted dinero sin deberse a nadie. En esta casa también le vendemos muebles baratos.

**Gran oportunidad** Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Torro. Vea el otro anuncio.

**¡Fíjese en esto!** ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agria o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen caudal, cerveza, etc.? Pase a LA ESME-RALDA de Alejandro Saicho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

**Clases** DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

**Compro un caballo**, entero, de raza, que sirva para cría, aunque no para silla.—Dirigirse a don Alberto García en Alajuela.

**Se vende** un Tanque de Hierro acanalado propio para agua, de capacidad 300 galones.—Mercado.—PEDRO CARDOS.

**Cuarto amueblado** y con servicio interior, en mi casa de habitación, alquilo desde hoy. Se prefiere un caballero.—AURISTELA V. DE PADILLA. Parque Morazán.

**Ronquera** Tos, Resfriados, Bronquitis, alivio inmediato con las PASTILLAS ANTISEPTICAS MENTOLADAS. Pase por un frasquito a la FARMACIA GRILLO.

**Casa** bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

**600.000** BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

**Llavero perdido** Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.



Compuesto Mitchell, Supositorios Vaginales, Polvo Antiséptico, Pastillas Tónico Nervina, Pastillas para el Estómago e Higado, Píldoras para los Riñones y Píldoras Laxativas que llevan la marca

**"MITCHELLA"**

son recomendados por personas que han aliviado sus padecimientos.

De venta en las mejores Boticas

**Dr. J. H. Dye Medical Institute**  
BUFFALO, N. Y.

Fume siempre los famosos cigarrillos

**London Sports**

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

**Aviso importante**

**LA ZAPATERIA GAMEZ**

Se trasladó a su nuevo local, situado 75 varas al Norte del Royal Bank

**PARA ESTRENAR EN LAS FIESTAS**

HAGASE HOY MISMO SOCIO DEL CLUB NEW ENGLAND

Con un pequeño desembolso de Cinco Colones semanal recibirá un elegante traje de casimir inglés; que podrá recibir casi Gratis si la suerte lo favorece.

**ALMACENES DELCORE ARONNE & Co.**  
Agente: ALBERTO BLEN

**CABALONGA**

MATA EL PALUDISMO

Por fin se encuentra a la venta tan esperada medicina, que será la salvación de los palúdicos. El gran número de nuestras muestras obsequiadas en todo el país, nos permite asegurar sus maravillosos resultados.

DEPOSITO GENERAL:  
Teléfono 858 **Acosta & González** Apartado 195

Oficina: 50 varas al Norte del Edificio de Correos